

SUPLEMENTO A "PATRIA" (No. 9)

BOLETIN DE LA GUERRA.

NUEVA YORK, DICIEMBRE, 25 1897.

TUNAS DE BAYAMO

(Conclusión...)

Rompió el enemigo el fuego de cañón sobre el cuartel, pero nuestra pieza de dinamita inutilizó el cañón Krupp español, con una bomba. Concentráronse entonces los fuegos de nuestra artillería sobre el cuartel de infantería, llamado de las 28 columnas, que duró, sin interrupción hasta el obscurecer, á cuya hora se ocupó el fortín "Concepción" y entonces ordené al general Capote reforzarse las fuerzas que atacaban con el coronel Pérez, jefe de la columna de Guantánamo, y mi escolta de infantería, mandada por el teniente coronel Montalvo, tomando el mando de todas las fuerzas de vanguardia y ordenándole tratase de ir acercándose á las fortificaciones enemigas horadando paredes para evitar bajas. Hízose así y las fuerzas ocuparon unas, los costados de la calle de "Campomór", comunicando el fuerte de "Telégrafo" y el cuartel general de infantería, y otras, unas casas situadas cerca del cuartel de infantería.

A poco de romperse el fuego levantó el enemigo varias banderas blancas, pero al saber que solo lo había hecho con la insensata pretensión de celebrar una tregua para enterrar muertos y curar heridos, di orden de romper el fuego con toda la artillería, fuego que duró sin interrupción más de cuatro horas. El fortín número 11 hacía certeros disparos sobre las fuerzas del teniente coronel Guardia, que ocupaba el de "Aragón," por lo que determiné emplazar el cañón de dinamita y un Hotchkiss para batirlo y á poco lo ocuparon nuestras tropas. Ordené entonces retirar la artillería, y el general Rabí mandó que el cañón de dinamita volviese á batir el cuartel de infantería cuya guarnición empezaba á vacilar, pues se le habían presentado ya al teniente coronel Carlos García varios soldados de dicho puesto. Poco antes de esto había traído el teniente coronel Montalvo, como prisioneros al Médico Dr. Benedic y cuarenta y dos enfermos. Una hora después se rindió el fuerte "Provisional" al teniente coronel Valiente. Teníamos ya cerca de ochenta prisioneros y otros tantos armamentos en nuestro poder, y se marcaba perfectamente que la desorganización cundía entre ellos.

Como á las cinco de la tarde avanzó el teniente coronel Guardia sobre la casa de "Telégrafo" apoderándose del Hospital y al intentar el asalto sobre el fuerte de "Telégrafo" fué herido este valiente jefe muriendo á la mañana siguiente; hízose cargo del mando el teniente coronel Gonzalo Capote al que ordené se atrincherase y guardase órdenes sin avanzar por ser peligrosísima la posición.

Llegó la noche en la cual no cesó todo el fuego de fusil, para preparar el ataque del día siguiente; ordené al teniente coronel Rivas que tomara posición con la pieza Holguín y rompiese el fuego sobre el fortín "Victoria"

Amaneció el 30 y no se oyeron otros disparos que los que hacía el teniente coronel Rivas sobre el fortín "Victoria," por lo que determiné entrar en la ciudad con algunos ayudantes y mi escolta de caballería. Al llegar cerca del Cuartel de Infantería encontré que se había apoderado de él el general Capote y como este jefe tenía pocas fuerzas, ordené al general Rabí que le apoyase é hicieran extraer del Cuartel los elementos de guerra que contenía, enviando los 211 soldados y seis oficiales que allí se cogieron, al general Vega.

Se cogió del Cuartel lo siguiente:

- 260 Maüßer.
- 175 Remingtons.
- 7 Tercerolas.
- 1 Escopeta.
- 2 Cañones Krupp.
- 117 Balas de cañón.
- 17 Balas de á doce libras.
- 117 Cajas municiones Remingtons.
- 58 Cajas municiones Maüßer.
- 35 Cajas municiones Maüßer y Remington, abiertas é incompletas.
- 30 6 40.000 tiros sueltos.
- 6 Cajas de pólvora.
- 188 Carteras, cañanas y cuchillos.

A poco se presentó el teniente español Mediavilla con bandera de parlamento, enviado por el comandante Rivera, comandante militar de la plaza, pidiendo condiciones de rendirse. Le ofrecí libertad para él y sus compañeros, verificando su rendición un comandante, cuatro oficiales y 122 soldados y haciendo entrega del fuerte de "Telégrafo" en el cual se encontraron:

- 115 Maüßer.
- 3 Tercerolas.
- 187 Carteras, cinturones y cuchillos.
- 59 Bayonetas.
- 40 Granadas.
- 6 Picos.
- 3 Palas.

Esto es lo que tengo hoy en depósito no pudiendo precisar lo que hayan cogido las diferentes fuerzas sin dar conocimiento á este Cuartel General, y creo que el verdadero total asciende á mil rifles y un millón de tiros que fué lo que calculé cuando escribí al Secretario de la Guerra.

Además he cargado diez carretas de medicinas, muchos machetes, varias cornetas é infi-

idad de efectos de talabartería, surtiéndose las fuerzas de ropa, comestibles etc.

El Comisario de Guerra entregó \$700 y 73'14 en oro, destinando el billete á la compra de quinina, devolviendo los \$73.14 en oro al citado comandante por ser de su propiedad y de cuya cantidad conservo recibo.

Los prisioneros ascienden á un jefe, dos médicos, 10 oficiales y 380 soldados, más ciento y pico de pacíficos y voluntarios que durante el sitio estaban armados y sobre cien bajas vistas.—Rebajando las caballerías, verá Vd que los sitiados y los sitiadores reunían el mismo número de hombres próximamente.

Durante el asalto y toma de la ciudad hemos tenido que lamentar las bajas siguientes.

	Brigadieres	Jefes	Oficiales	Cabos	Soldados	TOTAL
Muertos...	2	5	7	10	24	
Heridos...	2	4	14	14	23	57
	2	6	19	21	33	81

Adjunto remito relación nominal de las mismas especificando grado y fuerzas á que pertenecen.

No puedo dejar de manifestarle que estoy altamente satisfecho del comportamiento de los jefes, oficiales y soldados que han tomado parte en la operación de las Tunas, sintiendo verdadera satisfacción al decirle que todos han sabido ocupar sus puestos sin excepción alguna, habiéndose distinguido particularmente la brigada de Tunas que fué la que asaltó el fortín "Aragón" y el Cuartel de Caballería, probando su bravura el haber tenido 44 bajas.

Hace cinco días ocupo la ciudad sin que el enemigo haya intentado atacarme.

He enviado parte de los prisioneros al fuerte Breñosa, otros á Holguín, otros á Camagüey y algunos á Bayamo con objeto de que el enemigo no pueda ocultar el rudo golpe que ha sufrido.

Soy de Vd con la mayor consideración
CALIXTO GARCIA.

República de Cuba.—Ejército Libertador.

Operaciones practicadas por fuerzas de la 3.ª División del 6.º Cuerpo.

Mayo 1.º.—El capitán Antonio Poyo, con la compañía á sus órdenes, tiene fuego con el enemigo durante cuatro horas en "El Retiro," Remates, que le causó 3 heridos. Ese oficial, el mismo día por la tarde, se foguea con el español en "El Bagad."

Mayo 2.º.—Se tirotean los fuertes "La Grifa," "Cortés" y "Babineyes."

Mayo 3.º.—El teniente Norberto Pulgarón se bate en "El Retiro." El mismo día el capitán Serapio Díaz tirotea el fuerte "El Bagad" y el comandante Domingo Urquiola lo hace á los fuertes "Quiros" y "Los Machos" en este último lugar quema dos casas de tabaco situadas junto á las trincheras.

Mayo 6.º.—El comandante Policarpo Fajardo es ordenado por mí á tirotear el fuerte "Buren," Remates.

Mayo 12.º.—El teniente Julián Aguiar echa á pique un bote en Cortés tripulado por 4 individuos, dándole muerte á tres de ellos.

Mayo 13.º.—Se tirotea el veguero "El Sallial," Remates, y se incendian 5 casas de tabaco.

Mayo 14.º.—El sargento Carlos Bisosa, haciendo viandas en "Babineyes," sostuvo fuego durante una y media hora sin sufrir su tropa baja alguna.

Mayo 15.º.—El subteniente Quirino Lugo tuvo fuego que duró una hora en "La Cueva de la Vaca," resultando un herido de nuestras fuerzas y, según confidencias, 2 muertos y 6 heridos de los españoles.

Mayo 19.º.—El comandante Domingo Urquiola tirotea el fuerte "La Güira" y extrae 5 bueyes.

Mayo 20.º.—El teniente Adolfo Lugo en "La Tumba de Manolo," Remate, sostiene fuego y de ello resultó un herido cubano y á los españoles se le vieron 5 camillas.

Mayo 22.º.—El teniente Norberto Pulgarón sostuvo fuego durante una hora en la vega de Manuel Monte, Remates, sin novedad por nuestra parte.

Mayo 23.º.—El coronel Bernardo Camacho tiene fuego en el campo de "Gramales" á "Puerto Escondido." Por nuestra parte un muerto y un herido; al enemigo se le hicieron 3 muertos vistos y varios heridos. El mismo día el comandante Policarpo Fajardo bate al enemigo en "Ciego Corojo." Este encuentro fué en extremo reñido y duró cinco horas, resultando por nuestra parte, tres muertos y tres heridos, y por la de los realistas numerosas bajas y la pérdida de su correspondencia y víveres de que nos apoderamos. El mismo jefe el siguiente día 24 sostiene fuego en "La Catalina," cuando sus tropas pasaban en canoas el río "Cuyaguatije." También fué reñida esta acción, pues contamos entre nuestras fuerzas 8 muertos y cuatro heridos; los españoles, después de enterrar quince de los suyos, se llevaron 25 camillas.

Mayo 26.º.—Recibo comunicación del coronel Bernardo Camacho, diciéndome que el 15 del

propio mes había tenido encuentro con la guerrilla de "Dimas" que, al huir á la desbandada, abandonó 15 cadáveres, entre los cuales estaba el del teniente, jefe de aquella, con más 7 mulos, 2 caballos con sus monturas, 11 armamentos de diferentes sistemas, 1.500 cartuchos para los mismos y varias prendas de vestir. Supimos después que llevó varios heridos. Tuvimos 2 muertos y 2 heridos.

Junio 7.º.—El comandante Policarpo Fajardo, en "Los Caracoles," tiene fuego por espacio de dos horas; los españoles huyen vergonzosamente, abandonando 3 muertos y llevándose 35 heridos; nosotros tuvimos 2 muertos y 6 heridos.

Junio 9.º.—Fajardo saquea el veguero de "Montezuelo," extrayendo 6 bueyes, 12 puercos, ropa y víveres. Recibo comunicación del coronel Julián Gallo en la que escribe: En los días 13, 14 y 15 de mayo tuve tres encuentros con los españoles en "Tirado," "Jobito" y "Cocodrilo." En "Tirado" sufrimos dos muertos y 10 heridos; y en "Cocodrilo," 3 muertos y 11 heridos. En cada una de estas tres peleas el enemigo se retiró con muchas bajas. El teniente coronel Luis Pérez me participa que el 25 de mayo atacó el fuerte "San Oswaldo," de cuyas inmediaciones y bajo descargas de fusilería extrae 3 bueyes, 2 puercos, 2 yeguas, ropa y otros efectos, resultando un herido por nuestra parte.

El 28 de mayo los capitanes Manuel Labastida y Ramón Vidal atacan el fuerte "Las Clavellinas," apoderándose de 7 bestias y 2 bueyes. El mismo día el capitán Gaspar M. Sánchez y Teniente Lugo atacan los fuertes "Los Ciegos," saqueando y quemando el caserío, del cual extrajeron 2 bueyes, 1 caballo, ropa y víveres; se hicieron á los realistas dos bajas vistas y 3 prisioneros y tuvimos 3 muertos y 1 herido.

El 1.º de julio el teniente coronel Luis Pérez encuentra al enemigo en "Los Caracoles," lo hace retroceder con 20 camillas y dejar 500 cápsulas Maüßer, causándonos 1 muerto y 9 heridos. Al siguiente día en el mismo lugar es atacado y después de nutrido fuego, vuelven á huir los cipayos.

El día 4, dicho teniente coronel Pérez, ordena al capitán Labastida que ataque el pueblo de Mantua. De este se extraen 6 bueyes, 1 mula, ropa y viandas en gran cantidad.

El 5 de julio es atacada por tercera vez en "Los Caracoles" el teniente coronel Pérez que sostiene el fuego por espacio de dos horas, retirándose del lugar para dar descanso á sus tropas que estaban fatigadas, llevándose un herido leve.

El 8 del propio mes ese jefe se dirige á las trincheras "Los Acostas," las ataca y se apodera de 5 reses, 9 puercos, 3 carneros, 2 bestias, ropa y víveres. El 11 marcha sobre el pueblo de Guanés, del cual sacan sus soldados 15 cerdos, 1 caballo y 5 reses mayores. El 14 es atacado en "Manzanilla," sosteniendo el fuego una hora sin ocurrir baja en su tropa; se le cuentan al enemigo 5 camillas.

Dicho teniente coronel Pérez dá orden al teniente N. Pulgarón de atacar el fuerte "Hato de Guanés"; en esta operación en que no ocurrió baja cubana, se le dió muerte con machete á cinco guerrilleros, se ocuparon cuatro remingtons, muchas municiones y se sacaron dos bueyes, ocho bestias, ropa y comestibles en abundancia.

El 20 de Julio el repetido teniente coronel Luis Pérez sostiene fuego en "La Trepada de Guanés" y los españoles se retiraron con muchas bajas, causándonos tres heridos.

El 24 de Julio di orden al capitán Esteban Puerto de que atacase el fuerte "Quiros"—Remates—el resultado fué que se extrajesen 9 bueyes, 1 caballo y una yegua magnífica, ropa, zapatos, otros artículos y viandas; bajas nuestras 2 muertos y 5 heridos; las del enemigo 32, según aseguró un pacífico que estaba en el fuerte del que escapó y se nos presentó á los dos días posteriores al ataque.

El 12 de Agosto mandé que el comandante Fajardo y el capitán Esteban Puerto atacasen el fuerte "La Güira." A sus defensores se les causaron trece bajas vistas, entre ellas la del teniente de voluntarios Angel Puliido; por nuestra parte 4 muertos y 10 heridos leves, entre estos el capitán Puerto: se saquearon 18 casas.

El 24 de Agosto recibo comunicación del coronel Bernardo Camacho participándome que el 3 de Junio el subteniente Leandro Artega tiene escaramuza con la guerrilla de Gramalez, sin sufrir baja. Que el 9 y el 10 del propio mes el comandante Alfredo Torres tiene dos veces fuego en "Asiento Viejo," durando el tiroteo la segunda vez cuatro horas, anotando un muerto y 4 heridos leves, el enemigo se retira con numerosas bajas; y la noche del 10 el mismo Torres ataca el fuerte "Los Acostas", de donde saca 6 bueyes y 2 puercos.

El 13 de Junio el enemigo, dividido en tres alas, arrolla nuestra guardia y el comandante A. Torres, con varios números, protege la retirada: sufren nuestras fuerzas 6 muertos y 9 heridos. Después, por el periódico "La Lucha" de la Habana, supimos que los monárquicos tuvieron que lamentar en esa acción de urinas 22 bajas.

El 20 de Junio acampados en "Las Charcas" "Pan de azúcar"—se presenta de improviso

el enemigo y rompe el fuego: contestado por nosotros se contiene el avance de aquel que es obligado á retirarse con 7 bajas, entre las que cuenta la del jefe de la columna, según el parte oficial que publicaron. Los libertadores sufren 4 muertos y 3 heridos, de estos levemente en un pié, el comandante Torres.

El 19 y 27 de Junio son saqueados los vegueros "El Amor," "El Alba" y "Las Llanadas" por el teniente coronel Miguel Lores, extrayendo sus tropas, de los dos primeros, ropa, 11 bueyes, 4 caballos y 1 mulo, de las Llanadas 18 reses, 3 bestias calzadas y ropa en cantidad suficiente para vestir á toda la tropa.

El 20 de Agosto el coronel Camacho realiza esta acción. Ataca el veguero "Los Acostas" saca de él 15 reses, 6 caballos, 15 puercos, muchas aves domésticas, sombreros y calzado y da muerte á dos guerrilleros, ocupándole los armamentos y municiones. Acampa cerca de aquel lugar y es atacado la mañana siguiente; pero á los certeros disparos nuestros retrocede el español hasta encerrarse en sus atrinchamientos que defienden el veguero.

El 24 de Septiembre recibo comunicación del Brigadier Francisco Leyte Vidal, dándome cuenta de las operaciones realizadas, durante Agosto y primera quincena de Septiembre, por los batallones 1.º y 2.º del regimiento "Piloto" y 1er. batallón de regimiento "Varona" en la forma siguiente:

El 11 de Agosto el coronel Julián Gallo ataca las trincheras del pueblo "La Punta de la Sierra" y bajo un fuego terrible; por lo nutrido, se sacan 14 reses, 7 caballos, 14 cerdos, ropa, víveres y gran cantidad de tabaco, incendiando las ocho casas donde éste se contenía: tuvimos dos heridos leves. El coronel mencionado ordena que el comandante Víctor Martínez permanezca cerca del pueblo de retén, para proteger su retirada y los españoles, el 12 por la mañana, atacan á Martínez: el fuego, á las dos y media horas, cesa por la retirada de aquellos con numerosas bajas, sin tenerlas los cubanos, que ocupaban ventajosas posiciones.

El 19 de Agosto se le incorpora al teniente coronel Fajardo con el primer batallón del regimiento "Varona", quien al pasar por "El Sábalo" hace dos prisioneros de su guarnición.

El 22 el teniente Novo, emboscado por orden del coronel Gallo, captura dos correos españoles que se dirigían, el uno de "Guanés" á "Bailén" y el otro de "Guanés" á "El Sábalo" este correo dejó en nuestro poder un caballo aperado: al retornar á su campamento dicho teniente captura tres voluntarios del fuerte "La Loma del Valle".

Ese mismo día el coronel Gallo ordena al teniente coronel Fajardo y al comandante Víctor Martínez que con fuerzas de los regimientos "Piloto" y "Varona", ataquen el fuerte "Bolondrón". Bajo un fuego muy nutrido de las trincheras avanzan los cubanos, logran machetear dos soldados y se apoderan de sus armas; se extraen once bueyes. La guarnición del fuerte "La Vega de la Lstancia" lo abandonó y los cubanos lo reducen á ceniza, después de apoderarse de dos remingtons y 15.000 tiros. Tuvimos un herido.

El 3 de Agosto el expresado coronel Gallo ordena que el comandante Víctor Martínez ataque los fuertes del veguero "Los Acostas" y resulta que se da muerte á dos guerrilleros. El botín adquirido en esta operación se compuso de 6 caballos, reses, puercos, aves, ropa y sombreros.

El mismo coronel, el 26, da orden al capitán Quirino Lugo que opere sobre el fuerte "El Sábalo" que, á las 8 de la mañana, es incendiado con su guarnición y una factoría situada á las inmediaciones de aquel: se machetearon tres soldados que huían; se ocuparon dos tercerolas y se extrajeron tres bueyes. De los 6 heridos que tuvimos que anotar, uno fué el capitán Lugo, que más tarde murió de resulta de las heridas.

El 5 de Septiembre, el teniente coronel Fajardo y el comandante Víctor Martínez reciben órdenes del coronel Gallo de atacar las trincheras de "Las Canteras". Después de vivísimo tiroteo y machetear á 50 guerrilleros y voluntarios se extraen de la posición enemiga 2 bueyes, 60 puercos, 14 caballos, ropa y tabaco en gran cantidad.

Por lo que se deja referido, queda demostrado que nuestras tropas están á la ofensiva y se alimentan con carne, viandas y otros víveres de que se apoderan á sangre y fuego en los poblados españoles, sin que estos, parapetados siempre en sus atrinchamientos, logren impedirlo.

Campamento "Los Cedros", 26 de Septiembre de 1897.

El General Jefe de la 3ª División del 6.º Cuerpo.

J. LORENTE.